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Panorama Nacional 
 
 

Reitera AMLO su exhorto a comenzar a movilizarse sin miedo ni temores 
(La Jornada, Redacción, p. web). 
Al reiterar el llamado a la población para comenzar a movilizarse sin miedo ni temores, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador alertó que el regreso debe ser con cuidado 
y con criterio, ya que no es para salir de manera irresponsable y no cuidarnos. 
Exhortó a poner en práctica las mismas precauciones adoptadas en los pasados dos 
meses de contingencia sanitaria, pero apuntó que ya hay una luz que indica que vamos 
a salir del túnel. 
Durante su conferencia de prensa de ayer, realizada en Veracruz, indicó que el regreso 
a la nueva normalidad debe representar cambios para cuidar la salud y alimentación 
como medidas de prevención para evitar enfermedades o resistir el coronavirus. El jefe 
del Ejecutivo insistió en su llamado a recobrar nuestra libertad, pero conminó a que la 
forma de realizarlo ya no dependa sólo de las recomendaciones sanitarias, que ya 
dependa de nosotros. Vamos a actuar con criterio, vamos a cuidarnos y vamos a 
empezar a caminar hacia adelante, sin miedo, sin temores. Si nos cuidamos podemos 
salir adelante, no quedarnos inmovilizados en nuestras casas, ya poco a poco, de 
acuerdo a las recomendaciones. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/16/politica/004n2pol) 
 

Propuesta de góbers panistas, ‘politiquería, ya vienen comicios’: AMLO (El 

Financiero, Amílcar Salazar, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador se enfrascó en un nuevo pleito con los 
nueve gobernadores del PAN, quienes el domingo pasado le exigieron la revisión del 
pacto fiscal. Respondió que no dejaría que se ningunee la investidura presidencial y los 
acusó de tener intereses electorales. 
“Yo no me voy a dejar”, dijo ayer el mandatario en Xalapa, Veracruz, desde donde emitió 
su mensaje matutino, luego del pronunciamiento público de la Asociación de 
Gobernadores de Acción Nacional (GOAN), en el que pidieron “evitar la ruina” con 
modificaciones a la Ley de Coordinación Fiscal, así como con el respeto a las leyes para 
que no se haga la “voluntad caprichosa de un solo hombre”. 
Minimizó las manifestaciones del bloque de gobernadores y lo convirtió en intenciones 
electorales ante la cercanía con el proceso del próximo año. 
“¿Qué es lo que pasa para hablar con franqueza? Que vienen las elecciones, va a haber 
elecciones en 15 estados, elecciones de gobernadores, en Chihuahua, en Querétaro, 
entonces se quiere tener un posicionamiento político, es legítimo, se entiende. 
“También vienen elecciones para renovar la Cámara de Diputados, entonces quisieran 
los partidos opositores tener mayoría en la Cámara de Diputados, ganar esas 
gubernaturas; yo lo único que pido es que se actué con responsabilidad y no se mezclen 
las cosas, una cuestión es lo partidista y otra cuestión es el gobierno”, aseveró el 
mandatario. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/propuesta-de-gobers-panistas-politiqueria-ya-
vienen-comicios-amlo) 
 

Salinas Pliego vuelve a desafiar a las autoridades y les pide dejar de 
imponer reglas (La Jornada, Braulio Carbajal, p. web). 
Ricardo Salinas Pliego, presidente de Grupo Salinas, volvió a causar polémica en redes 
sociales al publicar cuatro mensajes sobre el maldito virus, en los que plantea que el 
gobierno deje de implementar reglas y se respete el derecho de las personas que 
quieran salir a seguir su vida con normalidad.  
El primer punto compartido por la segunda persona más rica del país indica que el 
maldito virus jamás va desaparecer y nadie sabe cuándo habrá una vacuna o cura. 
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En segundo lugar, señala que enfrentamos una incertidumbre nunca antes vista y el 
miedo está presente en gran parte de los hogares, por lo que entiende el miedo a lo 
desconocido, y contraer una enfermedad para la cual aún no hay vacuna ni tratamiento. 
Como tercer punto expresa que tenemos que aprender a coexistir con el virus. Es un 
riesgo más que nos presenta la vida. Estoy convencido de que lo responsable es sumar 
y construir una solución adecuada para nuestro país. 
Y como cuarto punto señala que son millones de personas las que quieren seguir con 
sus actividades, eligiendo con libertad lo que les conviene y aceptando el riesgo natural 
de vivir en un entorno incierto. 
Hace unas semanas, Salinas Pliego preguntó en Twitter a sus amigos si pensaban 
quedarse encerrados hasta que se desapendejeran. Previamente se negó a cerrar sus 
empresas, como Elektra, y señaló que los mexicanos no se iban a morir del nuevo 
coronavirus, sino de hambre por la parálisis económica. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/16/politica/004n1pol) 
 

¿Qué necesita el país para atraer inversiones? Esto opina Marcos Martínez, 
nuevo presidente de la Bolsa mexicana (El Financiero, Clara Zepeda, p. web). 
El mercado bursátil mexicano no solo va a tener que enfrentar la incertidumbre generada 
por la pandemia del COVID-19, sino además la falta de certeza jurídica para que más 
inversionistas confíen en nuestra economía, alertó Marcos Martínez Gavica, nuevo 
presidente del Consejo de Administración de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV). 
“La certeza jurídica, como en cualquier sociedad y como en cualquier economía, es un 
factor indispensable para que haya movimiento, para que haya interés y para que haya 
incentivos de invertir. Sin ella (la certeza), hay cosas que no se pueden hacer”, aseveró 
el presidente de la entidad bursátil. 
En entrevista, Martínez Gavica detalló que, ante las circunstancias del mercado, tanto 
nacional como internacional, así como los precios y valuaciones bursátiles, hay 
empresas que han tomado la decisión de salir al mercado y recomprar sus acciones, así 
como hay inversionistas que lo que quieren en este momento es desinvertir. 
“Ante este escenario, en donde la inversión disminuye, lo que queda es que lo que el 
cliente piense que lo que más le conviene hacer, en la Bolsa Mexicana lo hagamos bien 
para él. Y, desde ahorita, prepararnos para cuando regresen los mercados a la 
normalidad y regrese el crecimiento económico apoyarlos con las herramientas de 
financiamiento bursátil”, señaló. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/que-necesita-el-pais-para-atraer-inversiones-
esto-opina-marcos-martinez-nuevo-presidente-de-la-bolsa-mexicana) 
 

Dos Bocas será rentable, asegura Pemex (El Sol de México, Hiroshi Takahashi, p. web). 
La construcción de la refinería de Dos Bocas, en Tabasco, continúa firme dentro de los 
planes del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, luego de que los 
expertos que tiene a cargo del proyecto le aseguraron que todavía costará lo que 
programaron a pesar de la crisis de salud, y que dejará ganancias de casi 14 por ciento 
a Petróleos Mexicanos, con todo y el desplome global de los precios del crudo. 
“La evaluación económica del proyecto resulta en un valor presente neto después de 
impuestos de dos mil 725 millones de dólares (considerando precios del escenario 
medio y demanda del escenario medio en el ciclo de planeación 2019-2020) y una tasa 
interna de retorno (TIR) después de impuestos de 13.50 por ciento, lo cual indica que 
se trata de un proyecto económicamente viable”, dice el documento titulado Caso de 
Negocio de la Refinería de Dos Bocas, elaborado en mayo de este año y cuya copia 
posee El Sol de México. Este documento, necesario para la aprobación de la siguiente 
etapa del proyecto al interior de Pemex, indica que la inversión que se hará en estos 
meses dejará en el horizonte de 20 años al menos dos mil 725 millones de dólares de 
ganancia. Además, implicará la construcción de la Refinería y la generación de miles de 
empleos directos e indirectos. Y uno de los puntos más delicados: asegurará que los 
mexicanos tengan combustibles. 
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“México es uno de los principales mercados de gasolina del mundo y el segundo 
consumidor de productos refinados de Latinoamérica. La demanda de gasolina, diésel 
y gasóleo creció en aproximadamente 0.5 por ciento en los últimos cinco años gracias 
al incremento en la venta de vehículos a crédito, la liberalización del mercado de 
automóviles usados de Estados Unidos y a mayor cantidad de kilómetros manejados 
anualmente debido a mayores tasas de empleo. No obstante, esta tasa se podría 
acelerar a 1% en 2030, conforme el crecimiento económico del país se acelera y la tasa 
de inflación permanece estable”, revela el documento. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/exclusiva-dos-bocas-sera-rentable-
asegura-pemex-costo-construccion-economia-amlo-hidrocarburos-empleos-
5370270.html) 
 

México cae otros tres lugares en ranking de competitividad (El Financiero, 

Leticia Hernández, p. web). 
La competitividad de México va a la baja, así lo demostró su caída de 3 posiciones al 
sitio 53, de 63 economías analizadas en el ranking de competitividad del IMD Business 
School, y en gran parte se debió al debilitamiento de su desempeño económico con la 
caída del PIB de 0.3 por ciento en 2019, dijo José Caballero, economista para México. 
“Es el resultado de una disminución del crecimiento del PIB y una desaceleración de la 
inversión”, dijo en entrevista con El Financiero. 
El reto que México enfrenta este 2020 es la implementación de políticas económicas y 
sociales para acelerar la recuperación después de los efectos del “Gran Encierro” por la 
pandemia del COVID-19, así como mejorar el ambiente de negocios con menor 
incertidumbre y en aspectos de justicia y seguridad, expuso el especialista desde Suiza. 
En este sentido, para alcanzar tasas de crecimiento de entre 3 y 4 por ciento, México 
debe promover el mercado interno a través de la innovación, así como impulsar reformas 
estructurales en educación y energía. 
El ranking se basa en el análisis de 20 indicadores a través de cuatro pilares: 
desempeño económico, eficiencia del gobierno, eficiencia de los negocios e 
infraestructura; además de que se acompaña de una encuesta de opinión a ejecutivos 
sobre los 5 aspectos que perciben como principales atractivos de su economía. 
“Nuestra encuesta de opinión ejecutiva muestra una fuerte disminución (40 a 51) en 
términos del impacto en el marco legal y regulatorio sobre la competitividad”, dijo el 
experto. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/mexico-cae-otros-tres-lugares-en-ranking-de-
competitividad) 
 

Daña acuerdo energético a las generadoras de energía limpia: Concamin 
(La Jornada, Enrique Méndez, p. web). 
La Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) y asociaciones de energía eólica 
y solar afirmaron ante diputados que el acuerdo del gobierno federal en materia de 
energías limpias, para fines prácticos, da para atrás a la reforma energética que permitió 
la participación de la iniciativa privada en generación de electricidad, y señalaron que 
los proyectos en este sector no van a venir más al país. 
En una reunión virtual con la Comisión de Energía, directivos de esos organismos 
aseguraron que el gobierno pretende acabar con la competencia de las empresas 
privadas frente a la Comisión Federal de Electricidad, pero reconocieron que poseen 47 
por ciento de la capacidad instalada de generación en México. 
Aunque se han presentado amparos y en algunos se les ha otorgado la suspensión 
definitiva, el enlace legislativo de Concamin, Juan Pablo García, sostuvo que los 
empresarios no tienen la intención de continuar con los litigios judiciales, sino salir de 
esto de la mejor forma posible sin afectar la competitividad de las industrias, sobre todo 
con la entrada en vigor del T-MEC. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/16/politica/007n2pol) 
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Firmas de energía en EU acusan de ‘discriminación’ al Gobierno mexicano 
(El Financiero, Diana Nava, p. web). 
El Instituto Estadounidense del Petróleo (API, por sus siglas en inglés) envió una misiva 
a los principales secretarios en materia económica de su país, en la que acusa al Estado 
mexicano de llevar a cabo acciones discriminatorias en el sector energético en contra 
de compañías originarias de aquel país. 
La API es la principal asociación de compañías privadas enfocadas en materia 
energética. En el texto, el organismo asegura que las últimas acciones en materia de 
energéticos de México podrían violar algunos de los lineamientos del Tratado de Libre 
Comercio de América del Norte (TLCAN), así como del Tratado entre México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC), que entrará en vigor el próximo 1 de julio. 
Enumera acciones como dificultad cada vez mayor para obtener permisos para nuevas 
estaciones de combustibles, instalaciones de almacenamiento, importar combustibles, 
entre otras. 
“Estos ejemplos son acciones de discriminación contra las empresas miembros de API 
que probablemente contravengan los compromisos de México con la protección de la 
inversión del TLCAN y T-MEC. Es probable que estos ejemplos también contravengan 
el compromiso de México con el tratamiento no discriminatorio en el capítulo de 
empresas estatales y monopolios designados del T-MEC, con respecto a Pemex, la 
compañía de propiedad estatal”, señaló. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/firmas-de-energia-en-eu-acusan-de-
discriminacion-al-gobierno-mexicano) 
 

T-MEC tendrá lista de 125 panelistas para dirimir conflictos (El Economista, 

Roberto Morales, p. web). 
El Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) contará con 125 panelistas 
para dirimir distintos casos de solución de controversias. 
La fecha límite para acordar a las personas que serán designadas panelistas es el 30 
de julio. 
Hasta ahora, México y Canadá están a la espera de que la administración del presidente 
Donald Trump logre un acuerdo con el Congreso estadounidense sobre su propia lista. 
Para dirimir casos de dumping o subsidios prohibidos, en el Capítulo de Remedios 
Comerciales, cada país debe presentar una lista de 25 panelistas, para un total de 75. 
En cuanto al capítulo relacionado con diferencias Estado-Estado, cada nación va a tener 
una lista de 10 panelistas, para sumar 30. 
Por último, para el mecanismo de respuesta rápida laboral, se tendrá inicialmente una 
lista de tres panelistas de México y tres de Estados Unidos y otros tres panelistas por 
cada país entre México y Canadá. Pero a los seis meses, se ampliará a cinco en cada 
caso, de modo que serán un total de 20. 
Desde que el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) entró en vigor 
en 1994, tres paneles se han convocado en controversias Estados-Estado, pero ninguno 
desde 2000. 
Varias razones existen para este bajo número. Primero, las Partes resuelven muchas 
disputas de manera informal sin invocar el mecanismo de solución de controversias o 
mediante el mecanismo de consultas del TLCAN, que permite a las Partes discutir 
confidencialmente e intentar resolver el asunto. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/T-MEC-tendra-lista-de-125-panelistas-
para-dirimir-conflictos-20200616-0007.html) 
 

En CDMX, adiós al confinamiento; hola a movilidad, marchas y tráfico (El 

Financiero, David Seúl Vela, p. web). 
A partir de este lunes fue notable el incremento en el tránsito vehicular y la movilidad de 
personas en la Ciudad de México, donde existe una transición paulatina al semáforo 
naranja de la emergencia sanitaria por COVID-19.  
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Ello implica medidas como la culminación de la restricción de programa Hoy no Circula 
y la reapertura escalonada de estaciones del Metro y Metrobús con baja afluencia, las 
cuales permanecieron cerradas desde el 23 de abril. 
En un recorrido hecho por El Financiero por la zona centro y suroriente de la capital se 
observó tráfico constante, pero en algunas zonas se hubo incluso tránsito pesado, en 
proporción similar a lo que ocurría en un día de la vieja normalidad. 
Al menos ocho marchas y manifestaciones (número récord desde que inició la pandemia 
en la capital) fueron la causa de que avenidas como Paseo de la Reforma, Tlalpan, 
Periférico y el circuito del Zócalo presentarán asentamientos vehiculares. 
Entre las marchas estuvo la de 200 policías que la Secretaría de Seguridad, Policía de 
Investigación y del Sistema Penitenciario que se reunieron en Bellas Artes y realizaron 
circuitos en el Zócalo y en el primer cuadro de la Ciudad. 
Luego se trasladaron a Calzada de Tlalpan y Viaducto donde desquiciaron el tráfico. Su 
exigencia: mejores condiciones laborales, libertad a sus compañeros detenidos por 
agredir a una joven miembro del grupo de anarquistas el 5 de junio, y que en marchas 
se les permita responder agresiones con detenciones legales. 
Durante varias horas se mantuvo cerrada la circulación en calzada de Tlalpan y 
Viaducto, desde el Eje 3 Oriente y hasta el Eje Central. La circulación fue reabierta a las 
16:30 horas, aproximadamente. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/en-cdmx-adios-al-confinamiento-hola-a-
movilidad-marchas-y-trafico) 
 

Cuarta semana de protestas en EU con más casos de abuso policiaco (La 

Jornada, Mundo David Brooks, p. web). 
Nueva York. - Comienza la cuarta semana de protestas por la violencia racista oficial en 
Estados Unidos nutrida por más casos de abusos de fuerza policiaca, lo que ha 
profundizado el debate sobre reformas y ha creado una emergente crisis dentro de las 
filas de seguridad pública, mientras –entre la pandemia del Covid-19 y la pandemia del 
racismo– los estadunidenses ya no están tan orgullosos de su país. 
La jefa de la policía de Atlanta, Erika Shields –una reformadora–, entregó su renuncia 
horas después de que uno de sus policías asesinó a Rayshard Brooks, otro 
afroestadunidense, el viernes pasado. El servicio forense del condado donde se ubica 
esa ciudad determinó la noche del domingo que la muerte de Brooks fue homicidio 
causado por dos balazos que policías blancos le dieron por la espalda. El lunes, la 
alcaldesa de Atlanta, Keisha Lance Bottoms, anunció una serie de reformas inmediatas 
sobre el uso de fuerza por policías. 
Mientras, la Casa Blanca dejó saber que el presidente Donald Trump firmará una orden 
ejecutiva, posiblemente hoy, sobre el tema de abuso policiaco, pero reiterando su apoyo 
a la ley y el orden, aunque obviamente procediendo bajo presión de la opinión pública 
que de manera mayoritaria apoya el grito masivo en las calles. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/16/mundo/020n1mun) 
 

Corea del Norte hace explotar la oficina de relaciones con Corea del Sur en 
Kaesong (El Economista, Agencias, p. web). 
Corea del Norte hizo volar por los aires este martes la oficina de relaciones con el Sur, 
en la ciudad fronteriza de Kaesong, informó el ministerio de Unificación, después de días 
de críticas y amenazas de parte de Pyongyang. 
"Corea del Norte hizo estallar la oficina de Kaesong a las 14:49 horas locales", dijo en 
un mensaje a la prensa el ministerio, que se encarga de las relaciones entre las dos 
Coreas. 
Poco antes, la agencia de prensa surcoreana Yonhap informó de la explosión y de una 
intensa humareda que salía del complejo industrial donde se encuentra esta oficina, 
abierta hace menos de dos años. 
El fin de semana pasado Kim Yo Jong, la hermana del líder norcoreano Kim Jong Un, 
ya profirió amenazas. 
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Dentro de poco la inútil oficina de relaciones entre el Norte y el Sur quedará 
completamente destruida", dijo, misteriosamente. 
Algunos expertos creen que Pyongyang intenta provocar una crisis con Seúl en un 
momento en que las negociaciones sobre su programa nuclear están paralizadas. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Corea-del-Norte-hace-explotar-la-
oficina-de-relaciones-con-Corea-del-Sur-en-Kaesong-20200616-0029.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Ejidatarios de Baja California donan terreno para la construcción de un 
Banco de Bienestar (Gob.mx, Redacción, p. web). 
Lunes 15 junio 2020 
Ejidatarios del estado Baja California (BC) donaron un terreno de 592 metros cuadrados 
para la construcción del primero de 28 Bancos de Bienestar que se edificarán en la 
entidad, para dar atención a alrededor de 8 mil beneficiarios de los programas sociales 
que impulsa el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Rubén Tovar Carranza, del ejido de Orizaba en Mexicali BC. -quien donó el terreno a la 
representación de Baja California-, explicó que la entrega la realizó esta semana en 
respuesta a las atenciones de la Procuraduría Agraria y de su personal, que ha 
acompañado y asesorado jurídicamente a sus ejidatarios. 
“Lo hacemos porque hemos recibido mucho apoyo de la Procuraduría Agraria, aparte 
de los juicios que nos ha llevado en el Tribunal Agrario. Estamos agradecidos con los 
servicios que nos presta la institución de servicio social, y en apoyo al proyecto del 
presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, para la Cuarta 
Transformación”.  
Además, felicitó al Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, y al 
representante de la institución de servicio social en Baja California, Gonzalo Estrada 
Cervantes, quien informó que en el ejido Orizaba, de 592 metros cuadrados, es uno de 
los 28 predios donados, y que sigue en busca de más terrenos la dependencia 
gubernamental, para transformarlos en Bancos de Bienestar y brindar el servicio social 
a esa población. 
Dio a conocer que el terreno se ubica físicamente sobre la avenida Santa Isabel sin 
número en Baja California y fue donado porque ejerce -dicho ejidatario-, el dominio pleno 
del lugar, por lo que a la brevedad se iniciarán los trabajos de edificación. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/ejidatarios-de-baja-california-donan-terreno-para-la-
construccion-de-un-banco-de-bienestar?idiom=es 
Información también disponible en: 
 

- Construirán otro Banco de Bienestar en Mexicali (Alfredoalvarez, Fanny 

Loreto, p. web). 
Lunes 15 junio 2020 
Baja California, Mexicali. - En el Ejido Orizaba, donde se concentra una de las zonas 
con mayor necesidad en Mexicali, se construirá el tercer Banco de Bienestar, con una 
inversión de casi 2 millones de pesos y se proyecta concluirlo a más tardar a finales del 
mes de agosto del presente año. 
Así lo dio a conocer el Delegado Federal Único, Jesús Alejandro Ruiz Uribe, quien 
encabezó las primeras acciones de trabajo en las inmediaciones de la colonia Santa 
Isabel, donde en un predio de 600 metros cuadrados, se materializará esta importante 
obra social. 
Destacó que estos bancos quedan en buenas manos en su construcción a cargo del 
departamento de ingeniería de la Secretaría de la Defensa Nacional, quienes hasta el 
día de hoy trabajan en 6 frentes de construcción de Bancos del Bienestar en los 
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diferentes municipios de Baja California de un total de 14   que se tiene proyectados 
este 2020. 
Agradeció al ejidatario Rubén Tovar, por su generosidad de donar este predio al 
Gobierno Federal para construir este Banco del Bienestar, así como al representante de 
la Procuraduría Agraria en Baja California, Luis Hernández, por hacer los trámites 
correspondientes. También por la participación del delegado regional de Bienestar 
Social Federal en Mexicali, Jaime Rojo. 
https://alfredoalvarez.mx/construiran-otro-banco-de-bienestar-en-mexicali/ 
 

- Se construye nuevo Banco del Bienestar en el Ejido Orizaba de 
Mexicali (Tvras, Redacción, p. web). 

Lunes 15 junio 2020 
En el Ejido Orizaba, donde se concentra una de las zonas con mayor necesidad en 
Mexicali, se construirá el tercer Banco de Bienestar, con una inversión de casi 2 millones 
de pesos y se proyecta concluirlo a más tardar a finales del mes de agosto del presente 
año. 
Así lo dio a conocer el delegado federal único, Jesús Alejandro Ruiz Uribe, quien 
encabezó las primeras acciones de trabajo en las inmediaciones de la colonia Santa 
Isabel, donde en un predio de 600 metros cuadrados se materializará esta importante 
obra social. 
Destacó que estos bancos quedan en buenas manos en su construcción a cargo del 
departamento de ingeniería de la Secretaría de la Defensa Nacional, quienes hasta el 
día de hoy trabajan en 6 frentes de construcción de Bancos del Bienestar en los 
diferentes municipios de Baja California de un total de 14 que se tiene proyectados este 
2020. 
Agradeció al ejidatario Rubén Tovar, por su generosidad de donar este predio al 
Gobierno Federal para construir este Banco del Bienestar, así como al representante de 
la Procuraduría Agraria en Baja California, Luis Hernández, por hacer los trámites 
correspondientes. También por la participación del delegado regional de Bienestar 
Social Federal en Mexicali, Jaime Rojo. 
https://tveras.com.mx/2020/06/16/se-construye-nuevo-banco-del-bienestar-en-el-ejido-
orizaba-de-mexicali/) 
 

Habrá otras dos reuniones con propietarios de terrenos por donde pasará 
la Carretera a Villa Purificación (Radio Costa, Enrique Méndez, p. web). 
Lunes 15 junio 2020 
Jalisco, Villa Purificación. - Durante una reunión de trabajo que se realizó el pasado 
viernes en donde ejidatarios de la comunidad indígena de Chiquihuitlán, Agua Salada y 
de la Estancia de Amborín, propietarios de los terrenos por donde pasará la carretera 
Autlán – Villa Purificación, conversaron con personal de la Secretaría de Infraestructura 
y Obra Pública (SIOP) y se acordó realizar otras dos reuniones, la primera de ellas para 
este martes, para acordar con cada comunidad los detalles de los terrenos que se verán 
afectados por el trazo de la ruta, así como el monto que se les ofrecerá como 
indemnización. 
Como primer paso, propuso el director jurídico de la SIOP, Guillermo Brambila realizar 
las negociaciones en dos etapas, una en Villa Purificación, donde atenderá las dudas y 
lo concerniente a la comunidad de La Estancia de Amborín y posteriormente otra, en el 
municipio de Autlán de Navarro, para atender a las comunidades de Chiquihuitlán y 
Agua Salada. 
En el caso del municipio de Autlán, señaló que solicitará la presencia de personal de la 
Procuraduría Agraria para que todo se haga con legalidad: 
“para que deje de haber incertidumbres y dudas y vean que no hay ningún abuso ni 
nada por el estilo voy a solicitar la presencia de la Procuraduría Agraria para que ella 
esté presente en esa reunión y de un acompañamiento y de certeza jurídica del ejercicio 
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que estamos haciendo nosotros como la autoridad como la misma comunidad de lo que 
se va acordar y al consenso al que se llegue este dentro de normatividad y dentro de la 
legalidad”. 
También señaló que reconocerán como representante legal a Juan Pablo Posa 
nombrado por los comuneros y ejidatarios, así como los pequeños propietarios de los 
terrenos por donde pasará dicha carretera. 
Y una vez ya con la representación oficial para atender las negociaciones que se 
realicen, Juan Pablo Posa aceptó la propuesta de la SIOP para llevar a cabo las dos 
reuniones: 
“por supuesto que se aceptan la reunión propuesta para atender a La Estancia de 
Amborín y a cada uno los pequeños propietarios que son afectados para el próximo 
martes, lo mismo la reunión que se propone para el siguiente martes posterior a este 
martes en ocho en compañía de la Procuraduría Agraria con lo que corresponde salvo 
la mejor opinión del presidente de la comunidad estaríamos hablando nos veríamos 
acompañados igual de Procuraduría Agraria en Autlán”. 
(http://www.radiocosta.com.mx/habra-otras-dos-reuniones-con-propietarios-de-
terrenos-por-donde-pasara-la-carretera-a-villa-purificacion/) 
 

Se dio intercambio de rehenes entre el FNLS y la ORCAO (ASICH, Redacción, p. 

web). 
Lunes 15 junio 2020 
Chiapas. - Lo que se dio el domingo en la Curia de la Diócesis de San Cristóbal no fue 
propiamente un acto de liberación por desaparición forzada de tres indígenas, sino un 
intercambio de un rehén por tres rehenes, lo cual se dio como parte del conflicto agrario 
que se traen los miembros de la OCEZ-FNLS con los miembros de la ORCAO, 
sostuvieron fuentes fidedignas. 
Resulta que el Frente Nacional de la Lucha por el Socialismo FNLS, habían retenido a 
Víctor López Santis de la comunidad Chulna, por lo que, en consecuencia, para buscar 
su liberación, los miembros de la Organización Regional de Cafeticultores de Ocosingo 
ORCAO retuvieron a Carlos López Gómez, Angelina Sántiz López y Enrique Armando 
Herrera Jiménez, a quienes mantuvieron en la comunidad El Nacimiento. 
Pero, el domingo se dio el intercambio de rehenes, el hijo de uno de los líderes de Los 
Petules-ORCAO, un muchacho de 23 años y los tres del FNLS. 
Además de las tierras que mantiene en común en El Carrizal, también tenían una tienda 
de abarrotes, cultivos de apiarios, pero en el conflicto que se traen desde hace varios 
años ya destruyeron la tienda y quemaron las colmenas. 
La OCEZ-FNLS no está conforme con la resolución que dio la Procuraduría Agraria, 
de regularizar como ejido El Carrizal, aun cuando posee las tierras, por lo que son ellos 
quienes echan balas a los ahora miembros de la ORCAO. 
Inclusive, el 09 de junio los del FNLS entraron a incendiar una vivienda en la comunidad 
Río Florido, por conflicto intercomunitario. Esa es la realidad de quien agrede, 
sustentaron. 
(http://www.asich.com/se-dio-intercambio-de-rehenes-entre-el-fnls-y-la-orcao.html) 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu inicia obras en cinco comunidades de Texcoco (Milenio Noticias, Zuleyma 

García, p. web). 

Lunes 15 junio 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario y Territorial (SEDATU) inició las obras de 
mejoramiento de espacios urbanos en cinco comunidades del municipio de Texcoco, 
como parte del Programa de Mejoramiento Urbano ejercicio fiscal 2020. Los trabajos 
constan de un parque recreativo en la comunidad de Lomas de Cristo; en la comunidad 
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de Montecillos se realizará la construcción de jardín comunitario y del módulo deportivo 
en la avenida González, en beneficio de todos los habitantes de la localidad.  
En Santiago Cuautlalpan, arrancaron los trabajos de mejoramiento en el deportivo, en 
tanto, en Lomas de San Esteban inició la construcción del centro de desarrollo 
comunitario y módulo deportivo que estará ubicado en las calles Faisán y Mirlos.  
A la par, en la comunidad de San Luis Huexotla, se trabaja en la construcción de la casa 
de día para los adultos mayores y un auditorio de usos múltiples.  
Para estas obras se invertirán aproximadamente 105 millones 206 mil 561 pesos y se 
espera que estas acciones concluyan este año. 
(https://www.milenio.com/politica/comunidad/edomex-sedatu-inicia-obras-
comunidades-texcoco 
Información también disponible en: 
 

Sedatu invertirá 4 mil mdp en mejoramiento urbano de 13 municipios 
mexiquenses (Inmobiliare, Redacción, p. web). 
Lunes 15 junio 2020 
Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), comunicó que a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) se 
invertirán 4 mil millones de pesos en 13 municipios del Estado de México, para la 
realización de 120 obras; más de 21 mil acciones de ampliación, mejoramiento o 
sustitución de vivienda, y aproximadamente 4 mil 300 de regularización y otorgamiento 
de certeza jurídica.  
La dependencia federal proyecta que esta inversión beneficiará a más 5.2 millones de 
habitantes de los municipios a intervenir por el PMU: Cuautitlán Izcalli, Nicolás Romero, 
Ecatepec, Texcoco, Chimalhuacán y Chalco; así como parar los contemplados en la 
estrategia emergente de reactivación económica: Zumpango, Tecámac, Jaltenco, 
Nextlalpan, Tonanitla, Tultitlán y Tultepec. 
Del mismo modo, se prevé que las acciones de vivienda, regulación y certeza jurídica 
que se llevarán a cabo en dichas localidades, incentivarán la creación de 35 mil empleos 
directos. 
Meyer Falcón, explicó que las comunidades a las que se destinará la inversión, fueron 
seleccionadas con base en los porcentajes de situación de pobreza y de carencia por 
calidad y espacios de la vivienda. La mayoría de los municipios antes mencionados, 
exceden la media registrada en la Zona Metropolitana del Valle de México. Por ejemplo, 
Chimalhuacán, presenta altos niveles de pobreza (61.5%) y de rezago en materia de 
vivienda (19%). 
(https://inmobiliare.com/sedatu-invertira-4-mil-mdp-en-mejoramiento-urbano-de-13-
municipios-mexiquenses/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Acuerdan eliminación gradual de plaguicida glifosato (Excélsior, Ernesto Méndez, 

p. web). 
Lunes 15 junio 2020 
La Semarnat y el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) acordaron la conformación de 
un grupo de trabajo para discutir el tema del uso del glifosato, plaguicida prohibido 
recientemente en México, para su eliminación gradual en un período de cuatro años. 
El primer acercamiento virtual se dio el pasado 12 de junio, entre el titular de la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Víctor Manuel Toledo; 
el director del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica), Javier Trujillo y el presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), 
Bosco de la Vega, para exponer sus posturas y preocupaciones con respecto al uso de 
glifosato. 
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En principio, se planteó el intercambio de información sobre investigaciones, usos, 
impactos, experiencias, gestiones y demás aspectos del glifosato para contar con más 
conocimiento y sumarlo a lo expuesto en la “Estrategia Nacional para Evitar los Riesgos 
al Ambiente por los Plaguicidas en México”. 
Un mecanismo que surgió de un taller convocado por la Semarnat en marzo de este año 
con la participación de todos los sectores de la sociedad. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/acuerdan-eliminacion-gradual-de-plaguicida-
glifosato/1388330) 
 

México alista 'escudo' arancelario si EU activa estacionalidad agrícola (El 

Financiero, Héctor Usla, p. web). 
Lunes 15 junio 2020 
Graciela Márquez Colín, secretaria de Economía, señaló en una reunión virtual de 
trabajo con Representantes del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) que la 
dependencia a su cargo se encuentra analizando la posibilidad de ejercer una respuesta 
arancelaria en dado caso de que el Gobierno de Estados Unidos de ‘luz verde’ al tema 
de la estacionalidad agrícola. 
“Queda claro que la estacionalidad agrícola no es un asunto que forme parte del Tratado 
entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), estamos viendo la posibilidad de una 
defensa al amparo de lo establecido en el T-MEC y con los instrumentos que nos da la 
Organización Mundial de Comercio (OMC), por lo que podríamos tener una respuesta 
arancelaria, hemos empezado a estudiar esto de manera preventiva”, dijo. 
Bosco de la Vega, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA) señaló su 
preocupación, ya que los productores agrícolas de Georgia y Florida buscan proteger 
sus cosechas de prácticas comerciales desleales que perjudican al sector durante una 
determinada temporada, pero este tema no forma parte de lo acordado en el T-MEC. 
Robert Lighthizer, representante comercial de Estados Unidos prometió a estos 
agricultores (a través de una carta) que en un plazo de 60-90 días intercedería por sus 
intereses. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mexico-alista-escudo-arancelario-si-eu-
activa-estacionalidad-agricola) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/acuerdan-eliminacion-gradual-de-plaguicida-glifosato/1388330
https://www.excelsior.com.mx/nacional/acuerdan-eliminacion-gradual-de-plaguicida-glifosato/1388330
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mexico-alista-escudo-arancelario-si-eu-activa-estacionalidad-agricola
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mexico-alista-escudo-arancelario-si-eu-activa-estacionalidad-agricola
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
mailto:dgcs@pa.gob.mx


 

Reitera AMLO su exhorto a comenzar a 

movilizarse “sin miedo ni temores” 

 

Martes 16 junio 2020 / Redacción 

Al reiterar el llamado a la población para comenzar a movilizarse sin miedo ni 

temores, el presidente Andrés Manuel López Obrador alertó que el regreso debe 

ser con cuidado y con criterio, ya que no es para salir de manera irresponsable 

y no cuidarnos. 

Exhortó a poner en práctica las mismas precauciones adoptadas en los pasados 

dos meses de contingencia sanitaria, pero apuntó que ya hay una luz que indica 

que vamos a salir del túnel. 

Durante su conferencia de prensa de ayer, realizada en Veracruz, indicó que el 

regreso a la nueva normalidad debe representar cambios para cuidar la salud y 

alimentación como medidas de prevención para evitar enfermedades o resistir el 

coronavirus. El jefe del Ejecutivo insistió en su llamado a recobrar nuestra 

libertad, pero conminó a que la forma de realizarlo ya no dependa sólo de las 

recomendaciones sanitarias, que ya dependa de nosotros. Vamos a actuar con 

criterio, vamos a cuidarnos y vamos a empezar a caminar hacia adelante, sin 

miedo, sin temores. Si nos cuidamos podemos salir adelante, no quedarnos 

inmovilizados en nuestras casas, ya poco a poco, de acuerdo a las 

recomendaciones. 

Tras hacer una recapitulación de los distintos programas federales aplicados en 

el marco de la pandemia, dijo que gracias a ello no hemos tenido ningún 

desbordamiento social, a pesar de que la emergencia sanitaria obligó a mucha 

gente, que se busca la vida en la calle, a resguardarse. Subrayó que en esta 

coyuntura es prioritario atender a 70 por ciento de la población más necesitada.  



Más tarde, en Perote, al encabezar una reunión evaluatoria del programa 

Sembrando Vida, el presidente destacó que con una inversión de 26 mil millones 

de pesos se generaron más de 400 mil empleos, 68 mil tan sólo en Veracruz. 

Si se viniera a Veracruz toda la fábrica automotriz de Ford no se generarían, si 

vinieran de Estados Unidos a instalar las plantas de Ford a Veracruz, no se 

generarían los 68 mil empleos. Hasta ahora, 95 por ciento de la meta de empleos 

generados en dicho programa se han concretado, dijo la secretaria del Bienestar, 

María Luisa Albores. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Propuesta de góbers panistas, ‘politiquería, ya 

vienen comicios’: AMLO 

 

Martes 16 junio 2020 / Amílcar Salazar 

El presidente Andrés Manuel López Obrador se enfrascó en un nuevo pleito con 

los nueve gobernadores del PAN, quienes el domingo pasado le exigieron la 

revisión del pacto fiscal. Respondió que no dejaría que se ningunee la investidura 

presidencial y los acusó de tener intereses electorales. 

“Yo no me voy a dejar”, dijo ayer el mandatario en Xalapa, Veracruz, desde 

donde emitió su mensaje matutino, luego del pronunciamiento público de la 

Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN), en el que pidieron 

“evitar la ruina” con modificaciones a la Ley de Coordinación Fiscal, así como 

con el respeto a las leyes para que no se haga la “voluntad caprichosa de un 

solo hombre”. 

Minimizó las manifestaciones del bloque de gobernadores y lo convirtió en 

intenciones electorales ante la cercanía con el proceso del próximo año. 

“¿Qué es lo que pasa para hablar con franqueza? Que vienen las elecciones, va 

a haber elecciones en 15 estados, elecciones de gobernadores, en Chihuahua, 

en Querétaro, entonces se quiere tener un posicionamiento político, es legítimo, 

se entiende. 

“También vienen elecciones para renovar la Cámara de Diputados, entonces 

quisieran los partidos opositores tener mayoría en la Cámara de Diputados, 

ganar esas gubernaturas; yo lo único que pido es que se actué con 



responsabilidad y no se mezclen las cosas, una cuestión es lo partidista y otra 

cuestión es el gobierno”, aseveró el mandatario. 

En el mismo sentido, descartó que se trate de un agrupamiento golpista, o 

separatista, como lo manifestó el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, 

porque “no están planteando desprenderse de la República. Es un asunto político 

y estrictamente, llamando a las cosas por su nombre, diría politiquero, pero 

somos libres, prohibido prohibir”. 

El mandatario también se refirió a las manifestaciones que se han realizado en 

contra de su administración y celebró que exista oposición, ya que “es legal y 

legítimo”. 

En la conferencia, el Presidente también fue consultado sobre la posibilidad para 

que el gobierno mexicano venda gasolina a Venezuela, a lo que respondió que 

de realizarse la petición formal, se haría por razones humanitarias. 

“No nos ha hecho ninguna solicitud y en caso de que la hiciera y fuera una 

necesidad humanitaria, lo haríamos. Nosotros somos libres, México es un país 

libre y soberano, y tomamos nuestras propias decisiones y no nos metemos con 

las políticas de otros países”, sostuvo. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Salinas Pliego vuelve a desafiar a las autoridades 

y les pide dejar de imponer reglas 

Martes 16 junio 2020 / Braulio Carbajal 

Ricardo Salinas Pliego, presidente de Grupo Salinas, volvió a causar polémica 

en redes sociales al publicar cuatro mensajes sobre el maldito virus, en los que 

plantea que el gobierno deje de implementar reglas y se respete el derecho de 

las personas que quieran salir a seguir su vida con normalidad. 

El primer punto compartido por la segunda persona más rica del país indica que 

el maldito virus jamás va desaparecer y nadie sabe cuándo habrá una vacuna o 

cura. 

En segundo lugar, señala que enfrentamos una incertidumbre nunca antes vista 

y el miedo está presente en gran parte de los hogares, por lo que entiende el 

miedo a lo desconocido, y contraer una enfermedad para la cual aún no hay 

vacuna ni tratamiento. 

Como tercer punto expresa que tenemos que aprender a coexistir con el virus.  

Es un riesgo más que nos presenta la vida. Estoy convencido de que lo 

responsable es sumar y construir una solución adecuada para nuestro país. 

Y como cuarto punto señala que son millones de personas las que quieren seguir 

con sus actividades, eligiendo con libertad lo que les conviene y aceptando el 

riesgo natural de vivir en un entorno incierto. 

Hace unas semanas, Salinas Pliego preguntó en Twitter a sus amigos si 

pensaban quedarse encerrados hasta que se desapendejeran. Previamente se 

negó a cerrar sus empresas, como Elektra, y señaló que los mexicanos no se 

iban a morir del nuevo coronavirus, sino de hambre por la parálisis económica. 

En sus comentarios de ayer, el empresario dijo a los miembros del consejo de 

salubridad del país que ¡no se confundan!, y no hagan más reglas, pues lo que 

se necesita es más libertad para elegir lo que mejor conviene. 

¡Déjennos decidir! No impongan su visión autoritaria. ¡Ya no nos ayudan más! 

Los cierres y el aislamiento le han causado enorme daño a nuestra precaria 

economía. ¡Sólo permitan que el pueblo trabaje y se gane la vida! Vienen tiempos 

difíciles y necesitamos pensar con claridad y actuar rápido, señaló Salinas 

Pliego. 

Agregó que ¡mucho ayuda el que no estorba!, argumentando que muchos países 

han enfrentado el virus sin cerrar la economía. Eso también lo podemos hacer 

nosotros. 

Destacó que sugerir lineamientos para enfrentar la enfermedad está bien, pero 

usar la amenaza y la fuerza pública para imponerlos, no. Dejen de sembrar 

pánico y miedo con sus campañas masivas de publicidad. Parece que desean 

tener al ciudadano en estado catatónico para que no pueda pensar y actuar por 

cuenta propia. 



A los ciudadanos que han decidido quedarse en cuarentena, les dijo que: 

respetamos tu decisión y tu derecho a quedarte en casa, pero pedimos que tú 

respetes nuestro derecho a salir y vivir como queremos. Nosotros pensamos que 

el mundo cambió y no es momento de lamentarse, sino de adaptarse a esta 

nueva circunstancia, te pido que respetes nuestros esfuerzos por adaptarnos y 

continuar activos. 

Indicó que aquellos que tienen los medios para quedarse en casa por tiempo 

indefinido pertenecen a una muy pequeña minoría privilegiada. No se vale 

imponerle tu visión a los demás desde un cómodo sillón. Practica la bondad hacia 

los más necesitados. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

¿Qué necesita el país para atraer inversiones? 

Esto opina Marcos Martínez, nuevo presidente de 

la Bolsa mexicana 

 

Martes 16 junio 2020 / Clara Zepeda 

El mercado bursátil mexicano no solo va a tener que enfrentar la incertidumbre 

generada por la pandemia del COVID-19, sino además la falta de certeza jurídica 

para que más inversionistas confíen en nuestra economía, alertó Marcos 

Martínez Gavica, nuevo presidente del Consejo de Administración de la Bolsa 

Mexicana de Valores (BMV). 

“La certeza jurídica, como en cualquier sociedad y como en cualquier economía, 

es un factor indispensable para que haya movimiento, para que haya interés y 

para que haya incentivos de invertir. Sin ella (la certeza), hay cosas que no se 

pueden hacer”, aseveró el presidente de la entidad bursátil. 

En entrevista, Martínez Gavica detalló que ante las circunstancias del mercado, 

tanto nacional como internacional, así como los precios y valuaciones bursátiles, 

hay empresas que han tomado la decisión de salir al mercado y recomprar sus 

acciones, así como hay inversionistas que lo que quieren en este momento es 

desinvertir. 

“Ante este escenario, en donde la inversión disminuye, lo que queda es que lo 

que el cliente piense que lo que más le conviene hacer, en la Bolsa Mexicana lo 

hagamos bien para él. Y, desde ahorita, prepararnos para cuando regresen los 

mercados a la normalidad y regrese el crecimiento económico apoyarlos con las 

herramientas de financiamiento bursátil”, señaló. 



Quien fuera elegido como el nuevo presidente del Consejo del Grupo BMV el 

pasado viernes, reconoció que le ha tocado un entorno muy retador, pero, su 

principal objetivo es desarrollar el mercado bursátil, no como algo nuevo, sino 

como algo en lo que se tiene que seguir insistiendo, en conjunto con las ideas y 

las propuestas de los accionistas y de los consejeros de la Bolsa Mexicana. 

“La Bolsa Mexicana de Valores, como empresa líder, por mucho en su segmento, 

tiene la obligación de desarrollar el mercado bursátil para México”, afirmó el 

expresidente de la Asociación de Bancos de México y del Consejo de 

Administración de Grupo Financiero Santander. 

 

Sequía continuará 

 

Cuestionado sobre si la sequía de 31 meses de nuevas empresas a Bolsa está 

pronta a terminar, el especialista financiero pronosticó que “lo ve difícil”, en donde 

las repercusiones de la pandemia tienen en total inestabilidad a los 

inversionistas. 

“Es una pandemia mundial, en donde los rebrotes de casos del coronavirus o las 

proyecciones económicas le pegan a México y a su Bolsa”, indicó Martínez. 

Así, salvo que sea un buen proyecto, “desde afuera, no me parece que sea algo 

factible (ofertas públicas) para dentro de unas semanas”. 

La avalancha de revisiones a la baja de la perspectiva de crecimiento del país 

no le sorprende al ahora directivo bursátil, pues el impacto para México va a ser 

fuerte, si además se le añade los bajos precios del petróleo. 

“Estas perspectivas no nos las vamos a quitar de encima y vamos a tener que 

superarlo de alguna forma”, aseveró. 

Martínez Gavica reveló que desde hace 12 años trae la cachucha de la entidad 

bursátil, pues Santander se volvió uno de los inversionistas más importantes a 

partir de que la BMV se hizo pública el 13 de junio del 2008. 

“De la banca a la BMV es como pasar de una casa a otra”, puntualizó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

[Exclusiva] Dos Bocas será rentable, asegura 

Pemex 

 

Martes 16 junio 2020 / Hiroshi Takahashi 

La construcción de la refinería de Dos Bocas, en Tabasco, continúa firme dentro 

de los planes del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, luego de 

que los expertos que tiene a cargo del proyecto le aseguraron que todavía 

costará lo que programaron a pesar de la crisis de salud, y que dejará ganancias 

de casi 14 por ciento a Petróleos Mexicanos, con todo y el desplome global de 

los precios del crudo. 

“La evaluación económica del proyecto resulta en un valor presente neto 

después de impuestos de dos mil 725 millones de dólares (considerando precios 

del escenario medio y demanda del escenario medio en el ciclo de planeación 

2019-2020) y una tasa interna de retorno (TIR) después de impuestos de 13.50 

por ciento, lo cual indica que se trata de un proyecto económicamente viable”, 

dice el documento titulado Caso de Negocio de la Refinería de Dos Bocas, 

elaborado en mayo de este año y cuya copia posee El Sol de México. 

Este documento, necesario para la aprobación de la siguiente etapa del proyecto 

al interior de Pemex, indica que la inversión que se hará en estos meses dejará 

en el horizonte de 20 años al menos dos mil 725 millones de dólares de ganancia. 

Además, implicará la construcción de la Refinería y la generación de miles de 



empleos directos e indirectos. Y uno de los puntos más delicados: asegurará que 

los mexicanos tengan combustibles. 

“México es uno de los principales mercados de gasolina del mundo y el segundo 

consumidor de productos refinados de Latinoamérica. La demanda de gasolina, 

diésel y gasóleo creció en aproximadamente 0.5 por ciento en los últimos cinco 

años gracias al incremento en la venta de vehículos a crédito, la liberalización 

del mercado de automóviles usados de Estados Unidos y a mayor cantidad de 

kilómetros manejados anualmente debido a mayores tasas de empleo. No 

obstante, esta tasa se podría acelerar a 1% en 2030, conforme el crecimiento 

económico del país se acelera y la tasa de inflación permanece estable”, revela 

el documento. 

Pemex, que encabeza Octavio Romero, acepta que diversos segmentos de la 

cadena de valor operan con infraestructura tecnológicamente obsoleta, 

mantenimiento deficiente, y niveles de saturación que implican riesgos elevados 

para su operación. Esta situación es especialmente crítica en el caso de la 

infraestructura de producción, la cual no ha incrementado su capacidad durante 

casi 30 años. 

“La situación ha propiciado un aumento sustancial de las importaciones de 

petrolíferos, fundamentalmente de gasolinas, lo que representa un factor de 

riesgo para la seguridad energética del país, al no ser posible disminuir las 

adquisiciones de petrolíferos en el exterior sin comprometer el abasto del 

mercado nacional. En el periodo de 2010 a 2019, el Sistema Nacional de 

Refinación (SNR) enfrentó diversos problemas operativos que impactaron la 

producción de combustibles. En este periodo, la oferta de petrolíferos del SNR 

disminuyó 53 por ciento. Al cierre del tercer trimestre de 2019, fue necesario 

importar aproximadamente 73.5 por ciento de los combustibles vendidos a nivel 

nacional”, refiere el documento. 

Este proyecto contribuye a incrementar la seguridad energética del país al 

disminuir la dependencia de importaciones de gasolinas y diésel, justifica el 

análisis con información susceptible a ser reservada al amparo de la Ley General 

de Transparencia. “El volumen con el que contribuiría esta refinería a la oferta 

nacional de petrolíferos asciende a 290 millones de barriles, que representan 

aproximadamente un tercio de la demanda de gasolinas y diésel”. 

Como dio a conocer El Sol de México cuando López Obrador andaba en 

campaña, el objetivo de la inversión es construir una refinería en Paraíso, 

Tabasco, para procesar 340 millones de barriles de crudo 100 por ciento tipo 

Maya, en una configuración de coquización, para incrementar la oferta nacional 

de gasolina y diésel en al menos 290 millones de barriles bajo un esquema 

rentable para Pemex. 

“El estimado de inversión del proyecto es de ocho mil 918 millones 508 mil 562 

dólares clase IV, sin incluir escalación, ni contingencias, ni administración por el 

dueño. Dado el tipo de cambio estimado el mismo tiene un rango de -20% / 

+35%, por lo que éste podrá ascender de siete mil 134 millones 806 mil 849 

dólares hasta 12 mil 39 millones 986 mil 558 dólares”, indica el texto.  

Esa es la propuesta de inversión para solucionar la problemática del déficit en el 

abastecimiento de combustibles ligeros, como la gasolina y el diésel y el 

superávit en la oferta de combustóleo en el balance energético nacional. 



“En este sentido, los esfuerzos de Pemex Transformación Industria se han 

enfocado en resolver dicha problemática, planteando una estrategia que permita 

garantizar el abasto de petrolíferos al menor costo posible, que resuelva la 

problemática de exceso de producción de combustóleo y en consecuencia 

contribuya a reforzar la seguridad energética del país”, reitera la empresa del 

Estado. Fuentes de Pemex aseguran que la confirmación de la viabilidad 

económica de la Refinería de Dos Bocas destrabó la liberación de órdenes de 

compra y la ejecución del proyecto se consolidó. Esperan terminar en el segundo 

semestre de 2022 las obras e iniciar con la producción en marzo de 2023. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

México cae otros tres lugares en ranking de 

competitividad 

 

Martes 16 junio 2020 / Leticia Hernández 

La competitividad de México va a la baja, así lo demostró su caída de 3 

posiciones al sitio 53, de 63 economías analizadas en el ranking de 

competitividad del IMD Business School, y en gran parte se debió al 

debilitamiento de su desempeño económico con la caída del PIB de 0.3 por 

ciento en 2019, dijo José Caballero, economista para México. 

“Es el resultado de una disminución del crecimiento del PIB y una desaceleración 

de la inversión”, dijo en entrevista con El Financiero. 

El reto que México enfrenta este 2020 es la implementación de políticas 

económicas y sociales para acelerar la recuperación después de los efectos del 

“Gran Encierro” por la pandemia del COVID-19, así como mejorar el ambiente 

de negocios con menor incertidumbre y en aspectos de justicia y seguridad, 

expuso el especialista desde Suiza. En este sentido, para alcanzar tasas de 

crecimiento de entre 3 y 4 por ciento, México debe promover el mercado interno 

a través de la innovación, así como impulsar reformas estructurales en educación 

y energía. 

El ranking se basa en el análisis de 20 indicadores a través de cuatro pilares: 

desempeño económico, eficiencia del gobierno, eficiencia de los negocios e 

infraestructura; además de que se acompaña de una encuesta de opinión a 

ejecutivos sobre los 5 aspectos que perciben como principales atractivos de su 

economía. “Nuestra encuesta de opinión ejecutiva muestra una fuerte 

disminución (40 a 51) en términos del impacto en el marco legal y regulatorio 

sobre la competitividad”, dijo el experto. 



 

 

 



Empleo y educación, las claves 

 

México puede salir más fuerte de la crisis siempre que priorice los factores que 

hacen que su economía sea más resistente como la promoción del 

emprendimiento y la innovación, así como el apoyo continuo a las pequeñas y 

medianas empresas, que pueden contribuir a aumentar los niveles de empleo, 

expuso Caballero. 

De igual forma, el país debe garantizar la calidad de la educación, reforzar los 

programas actuales de aprendizaje y capacitación de empleados, para preparar 

a la fuerza laboral para los desafíos por venir y fortalecer la infraestructura de 

salud, lo que contribuirá en gran medida a la competitividad del país. 

El mayor impacto de la pandemia es en el segmento de la población más 

vulnerable, con el riesgo de un aumento severo de las desigualdades 

socioeconómicas en el largo plazo, alertó el especialista. 

“Tal aumento en las desigualdades puede tener un tremendo efecto general. 

Impactaría cualquier avance en el desarrollo humano. Además, dependiendo de 

la efectividad de las respuestas del gobierno a la crisis y de cómo la población 

las perciba, puede haber un resultado negativo reflejado en una disminución de 

la confianza en las instituciones”, apuntó. 

 

Trayectoria a la baja 

 

La trayectoria de México va a la baja en el IMD World Competitiveness Ranking 

con el lugar 53 alcanzado este año, comparado con el 45 del 2016 y a pesar de 

que el año pasado pudo escalar un peldaño en las tablas. 

En esta edición del índice 2020, la contracción del PIB de México en 2019 en 0.3 

por ciento, ubicó al país en el lugar 59 dentro de las 63 economías analizadas, 

fue el indicador más débil y por la inflación obtenida de 3.64 por ciento en 2019, 

se ubicó en el lugar 52. 

En términos de eficiencia del gobierno, México disminuyó en finanzas públicas, 

marco institucional y legislación empresarial. Todos los factores de 

infraestructura, que son infraestructura básica, tecnológica, científica, de salud y 

educación, permanecen bajos. 

Sobre el entorno empresarial, la eficiencia empresarial mejoró ligeramente del 

lugar 49 a 48; aunque la productividad bajó levemente del 47 al 48, las medidas 

del mercado laboral, las prácticas de gestión y las actitudes y valores, todos 

mejoraron. “Esto a pesar de una ligera disminución en la efectividad de la 

legislación empresarial”, indicó y añadió que, en términos de incertidumbre, “las 

medidas de riesgos de inestabilidad política y el Estado de derecho siguen 

siendo bajas. Y aquellos que capturan el impacto de la transparencia, el soborno 

y la corrupción muestran un desempeño deficiente. De igual forma, la eficacia 

del marco legal y regulatorio experimentó una recesión y la administración justa 

de la justicia sigue siendo deficiente”.  

Este año fueron economías pequeñas las que se posicionaron en el Top 3 del 

ranking: Singapur, Dinamarca y Suecia fueron los países más competitivos del 

mundo; en tanto que Hong Kong y Estados Unidos, que habían sido el segundo 

y tercer lugar el año pasado, cayeron al sitio 5 y 10, respectivamente. 



 

Daña acuerdo energético a las generadoras de 

energía limpia: Concamin 

Martes 16 junio 2020 / Enrique Méndez 

La Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) y asociaciones de 

energía eólica y solar afirmaron ante diputados que el acuerdo del gobierno 

federal en materia de energías limpias, para fines prácticos, da para atrás a la 

reforma energética que permitió la participación de la iniciativa privada en 

generación de electricidad, y señalaron que los proyectos en este sector no van 

a venir más al país. 

En una reunión virtual con la Comisión de Energía, directivos de esos 

organismos aseguraron que el gobierno pretende acabar con la competencia de 

las empresas privadas frente a la Comisión Federal de Electricidad, pero 

reconocieron que poseen 47 por ciento de la capacidad instalada de generación 

en México. 

Aunque se han presentado amparos y en algunos se les ha otorgado la 

suspensión definitiva, el enlace legislativo de Concamin, Juan Pablo García, 

sostuvo que los empresarios no tienen la intención de continuar con los litigios 

judiciales, sino salir de esto de la mejor forma posible sin afectar la competitividad 

de las industrias, sobre todo con la entrada en vigor del T-MEC. 

Los empresarios afirmaron que se dejarán de invertir 24 mil millones de dólares 

entre 2021 y 2023 en proyectos que generarían 113 mil empleos, según sus 

cifras. 

Héctor Olea, presidente de la Asociación Mexicana de Energía Solar, afirmó que 

la política energética asumida en este sexenio representa un daño, de manera 

retroactiva, a inversiones que se hicieron bajo reglas del juego sancionadas por 

el Congreso, y al cancelarse es imposible que se dé ninguna inversión, menos 

aún en infraestructura eléctrica. Refirió que la iniciativa privada tiene 56 

proyectos por 8.4 gigavatios en construcción y ha hecho inversiones directas por 

44 mil millones de dólares. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Firmas de energía en EU acusan de 

‘discriminación’ al Gobierno mexicano 

 

Martes 16 junio 2020 / Diana Nava 

El Instituto Estadounidense del Petróleo (API, por sus siglas en inglés) envió una 

misiva a los principales secretarios en materia económica de su país, en la que 

acusa al Estado mexicano de llevar a cabo acciones discriminatorias en el sector 

energético en contra de compañías originarias de aquel país. 

La API es la principal asociación de compañías privadas enfocadas en materia 

energética. En el texto, el organismo asegura que las últimas acciones en 

materia de energéticos de México podrían violar algunos de los lineamientos del 

Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), así como del Tratado 

entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), que entrará en vigor el 

próximo 1 de julio. 

Enumera acciones como dificultad cada vez mayor para obtener permisos para 

nuevas estaciones de combustibles, instalaciones de almacenamiento, importar 

combustibles, entre otras. 

“Estos ejemplos son acciones de discriminación contra las empresas miembros 

de API que probablemente contravengan los compromisos de México con la 

protección de la inversión del TLCAN y T-MEC. Es probable que estos ejemplos 

también contravengan el compromiso de México con el tratamiento no 

discriminatorio en el capítulo de empresas estatales y monopolios designados 

del T-MEC, con respecto a Pemex, la compañía de propiedad estatal”, señaló. 



La carta fue enviada el pasado 11 de junio por Michael J.Sommers, presidente y 

CEO de API, a Michael Pompeo, secretario de Estado; Dan Brouillette, secretario 

de Energía; Wilbur Ross, secretario de Comercio y Robert Lighthizer, 

representante de Comercio de EU. 

“Nos ha preocupado que las acciones recientes tomadas por el gobierno de 

México debiliten este entorno y discriminen a los inversores estadounidenses”, 

dijo Sommers. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

T-MEC tendrá lista de 125 panelistas para dirimir 

conflictos 

 

Martes 16 junio 2020 / Roberto Morales 

El Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) contará con 125 

panelistas para dirimir distintos casos de solución de controversias. 

La fecha límite para acordar a las personas que serán designadas panelistas es 

el 30 de julio. Hasta ahora, México y Canadá están a la espera de que la 

administración del presidente Donald Trump logre un acuerdo con el Congreso 

estadounidense sobre su propia lista. 

Para dirimir casos de dumping o subsidios prohibidos, en el Capítulo de 

Remedios Comerciales, cada país debe presentar una lista de 25 panelistas, 

para un total de 75. En cuanto al capítulo relacionado con diferencias Estado-

Estado, cada nación va a tener una lista de 10 panelistas, para sumar 30. 

Por último, para el mecanismo de respuesta rápida laboral, se tendrá inicialmente 

una lista de tres panelistas de México y tres de Estados Unidos y otros tres 

panelistas por cada país entre México y Canadá. Pero a los seis meses, se 

ampliará a cinco en cada caso, de modo que serán un total de 20. 

Desde que el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) entró en 

vigor en 1994, tres paneles se han convocado en controversias Estados-Estado, 

pero ninguno desde 2000. 

Varias razones existen para este bajo número. Primero, las Partes resuelven 

muchas disputas de manera informal sin invocar el mecanismo de solución de 



controversias o mediante el mecanismo de consultas del TLCAN, que permite a 

las Partes discutir confidencialmente e intentar resolver el asunto. 

En segundo lugar, los países del TLCAN han mostrado preferencia por el sistema 

de solución de controversias de la Organización Mundial del Comercio (OMC). Y 

por último, y más relevante, el Capítulo 20 del TLCAN crea varias vías a través 

de las cuales una Parte puede bloquear potencialmente el establecimiento de un 

panel. 

Ahora, el T-MEC evita la capacidad de los países de bloquear el levantamiento 

de paneles de solución de controversias. 

El T-MEC mantiene el mismo mecanismo de resolución de controversias Estado-

Estado del TLCAN para la mayoría de las disputas derivadas del acuerdo, así 

como el mecanismo binacional de solución de controversias para revisar las 

disputas de remedios comerciales (decisiones antidumping y de derechos 

compensatorios). 

En otras vertientes, el T-MEC eliminaría la solución de disputas entre 

inversionistas y estados (ISDS, por su sigla en inglés) para Canadá, después de 

la terminación del TLCAN. Mantiene el ISDS solo entre los Estados Unidos y 

México para los reclamantes con respecto a contratos gubernamentales en los 

sectores de petróleo, gas natural, generación de energía, infraestructura y 

telecomunicaciones; y conserva el ISDS entre Estados Unidos y México en otros 

sectores, siempre que el reclamante agote primero los recursos nacionales. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

En CDMX, adiós al confinamiento; hola a 

movilidad, marchas y tráfico 

 

Martes 16 junio 2020 / David Seúl Vela 

A partir de este lunes fue notable el incremento en el tránsito vehicular y la 

movilidad de personas en la Ciudad de México, donde existe una transición 

paulatina al semáforo naranja de la emergencia sanitaria por COVID-19. 

Ello implica medidas como la culminación de la restricción de programa Hoy no 

Circula y la reapertura escalonada de estaciones del Metro y Metrobús con baja 

afluencia, las cuales permanecieron cerradas desde el 23 de abril. 

En un recorrido hecho por El Financiero por la zona centro y suroriente de la 

capital se observó tráfico constante, pero en algunas zonas se hubo incluso 

tránsito pesado, en proporción similar a lo que ocurría en un día de la vieja 

normalidad. 

Al menos ocho marchas y manifestaciones (número récord desde que inició la 

pandemia en la capital) fueron la causa de que avenidas como Paseo de la 

Reforma, Tlalpan, Periférico y el circuito del Zócalo presentarán asentamientos 

vehiculares. 

Entre las marchas estuvo la de 200 policías que la Secretaría de Seguridad, 

Policía de Investigación y del Sistema Penitenciario que se reunieron en Bellas 

Artes y realizaron circuitos en el Zócalo y en el primer cuadro de la Ciudad. 

Luego se trasladaron a Calzada de Tlalpan y Viaducto donde desquiciaron el 

tráfico. Su exigencia: mejores condiciones laborales, libertad a sus compañeros 



detenidos por agredir a una joven miembro del grupo de anarquistas el 5 de junio, 

y que en marchas se les permita responder agresiones con detenciones legales. 

Durante varias horas se mantuvo cerrada la circulación en calzada de Tlalpan y 

Viaducto, desde el Eje 3 Oriente y hasta el Eje Central. La circulación fue 

reabierta a las 16:30 horas, aproximadamente. 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, dijo que dentro de la policía capitalina 

hay resistencia por acabar con los vicios del pasado. 

Otra protesta que causó congestionamiento vial durante varias horas fue la de 

transportistas y comerciantes del Estado de México quienes se apostaron en 

Periférico en los límites de la ciudad y Estado de México, a la altura de Calzada 

Legaria. Ellos exigieron apoyos ante la crisis por el Covid-19. 

Mientras que en Reforma hubo una marcha del Ángel de la Independencia a la 

Sectur. Ahí el tráfico fue parcial y momentáneo. 

También marcharon, por separado y en distintos puntos, grupos feministas hacia 

el Reclusorio Sur; personal de la Universidad de Chapingo hacia el Zócalo; 

personal, padres de familia y exalumnos del Colegio Agustín Conde, hacia la 

alcaldía Tlalpan; taxistas de la Ciudad de México, en la Alameda Central; 

trabajadoras del sexoservicio, en la alcaldía Iztacalco; e integrantes de la 

comunidad Otomí, en el Zócalo. 

Cabe destacar que el reporte oficial de la Policía sobre la afluencia de vehículos 

estará disponible hoy; sin embargo, en los datos del sábado y domingo ya se 

advertía un incremento en la movilidad de vehículos. 

Por ejemplo, el sábado 13 se registró en la capital entre 1 y 3 por ciento más 

actividad automovilística que el sábado previo. 

Ese sábado 13 de junio hubo entre -30 por ciento y -44 por ciento menos tráfico 

que un sábado habitual. 

Para el domingo 14 de junio, hubo entre 1 por ciento y 3 por ciento más 

congestión vehicular de las 10:00 a las 17:00 horas respecto del 7 de junio, el 

domingo anterior. 

Ese día, el turno vespertino tuvo los niveles máximos de congestión del 4 por 

ciento a 6 por ciento entre las 11:00 y las 16:00, con entre -15 por ciento y -26 

por ciento menos de un domingo habitual. 

 

Reporta Salud 72% de ocupación hospitalaria 

 

La Secretaría de Salud reportó ayer un ligero repunte en la ocupación 

hospitalaria nacional, al pasar de un 44 por ciento el domingo al 45 por ciento, 

en camas generales en los 802 hospitales COVID-19, y en camas con ventilador 

se elevó de 38 por ciento a un 39 por ciento. 

En la Ciudad de México y el Estado de México la ocupación disminuyó de 74 a 

72 por ciento en camas generales en ambas entidades, y en camas con 

ventilador la entidad mexiquense se mantiene estable y la capital del país bajó 

de 63 a 61 por ciento. 

El subsecretario Hugo López-Gatell dijo que el distanciamiento y confinamiento, 

permitieron reducir 81 por ciento, respecto a los números que se hubieran 

alcanzado. 

 



 

Cuarta semana de protestas en EU con más 

casos de abuso policiaco 

 

Martes 16 junio 2020 / David Brooks 

Nueva York. - Comienza la cuarta semana de protestas por la violencia racista 

oficial en Estados Unidos nutrida por más casos de abusos de fuerza policiaca, 

lo que ha profundizado el debate sobre reformas y ha creado una emergente 

crisis dentro de las filas de seguridad pública, mientras –entre la pandemia del 

Covid-19 y la pandemia del racismo– los estadunidenses ya no están tan 

orgullosos de su país. 

La jefa de la policía de Atlanta, Erika Shields –una reformadora–, entregó su 

renuncia horas después de que uno de sus policías asesinó a Rayshard Brooks, 

otro afroestadunidense, el viernes pasado. El servicio forense del condado 

donde se ubica esa ciudad determinó la noche del domingo que la muerte de 

Brooks fue homicidio causado por dos balazos que policías blancos le dieron por 

la espalda. El lunes, la alcaldesa de Atlanta, Keisha Lance Bottoms, anunció una 

serie de reformas inmediatas sobre el uso de fuerza por policías. 

Mientras, la Casa Blanca dejó saber que el presidente Donald Trump firmará una 

orden ejecutiva, posiblemente hoy, sobre el tema de abuso policiaco, pero 

reiterando su apoyo a la ley y el orden, aunque obviamente procediendo bajo 

presión de la opinión pública que de manera mayoritaria apoya el grito masivo 

en las calles.  

Por su parte, legisladores demócratas se preparan para aprobar en la Cámara 

de Representantes –donde tienen mayoría– un proyecto de ley que incluye una 



serie de reformas a la conducta policiaca, entre ellas mayor rendimiento de 

cuentas, pero es improbable que prospere en el Senado, bajo control 

republicano, y menos que sea promulgado en ley por el presidente. 

El casi abanderado demócrata para la presidencia, Joe Biden, se encuentra bajo 

presión para anunciar propuestas más ambiciosas que su sugerencia de 

incrementar –justo contrario a una de las demandas de los manifestantes– el 

gasto federal para la policía por 300 millones de dólares para impulsar mayores 

controles. 

En Nueva York, el comisionado de policía, Dermot Shea, anunció de manera 

sorpresiva que la unidad anticrimen violento compuesta por unos 600 agentes 

de policía y responsable de la mayoría de casos de uso de fuerza letal, será 

desmantelada. 

Estas son sólo algunas de las promesas de reforma en respuesta a la ola de 

protestas que siguen sacudiendo al país, pero líderes de derechos civiles, 

historiadores y diversos protagonistas de este movimiento critican que este 

debate sobre reformas no es nuevo ni suficiente. 

Como para ilustrar eso, en las últimas semanas y meses, jefes de varios 

departamentos de policía han sido despedidos o han renunciado, entre ellos, 

hace unos días, el de Louisville, Kentucky; y, en los últimos meses, en Chicago 

y Baltimore, entre otros, adonde llegaron para reformar esos departamentos 

después de severos abusos de fuerza e impunidad. 

A su vez, algunos policías señalan que a veces ellos son los chivos expiatorios 

de los políticos que giran las órdenes que ellos cumplen, sólo para después ser 

acusados de abusos. “No nos traten como animales… Los legisladores nos han 

abandonado”, chilló Pat Lynch, jefe del gremio de policías en Nueva York hace 

unos días. 

Ante esto, está creciendo el coro entre manifestantes con la nueva consigna de 

desfinanciar a la policía o hasta abolir los departamentos de policía para 

sustituirlos con otro tipo de protección de seguridad pública. 

El concejo municipal de Minneapolis ya aprobó la medida de disolver su 

departamento de policía y en otras ciudades, incluidas Nueva York y Los 

Ángeles, se está contemplando reducir los presupuestos de la policía y trasladar 

esos fondos a programas sociales. 

Críticos han señalado que esos presupuestos se han multiplicado en años 

recientes, junto con el sistema penal que encarcela a más gente que cualquier 

otro país del mundo, que se ha militarizado la policía con la compra de equipo 

de guerra y estrategias de ocupación de comunidades, mucho de ello justificado 

en las últimas dos décadas como parte de la lucha antiterrorista, y antes de eso 

como parte de la guerra contra las drogas. 

El presupuesto del departamento de policía de Nueva York es de 6 mil millones 

de dólares, lo cual lo colocaría como el número 33 de los gastadores militares en 

el planeta, calculó Public Citizen. 

A la vez, algunos están subrayando que la violencia policiaca es sólo una 

expresión del racismo sistémico en Estados Unidos, y que una solución tiene 

que abordar la violencia de las injusticias económicas y sociales contra minorías 

que prevalecen en el país. 



“Nunca hemos sido testigos de manifestaciones sostenidas de estas 

dimensiones y tan diversas… eso es lo que le está dando mucha esperanza a la 

gente. Antes, muchos, en respuesta a la consigna ‘las vidas negras valen’, 

preguntaban ‘¿no deberíamos decir que todas las vidas valen?’ Pero finalmente 

están entendiendo que mientras la gente afroestadunidense es tratada de esta 

manera, mientras continúe la violencia del racismo tal como está, entonces nadie 

está seguro”, comentó la veterana luchadora de liberación afroestadunidense y 

derechos civiles Angela Davis en entrevista con The Guardian. 

Quizá por todo esto, el orgullo nacional de los estadunidenses se desplomó a su 

nivel más bajo. Según la encuesta de Gallup, el nivel de orgullo de ser 

estadunidense sufrió un declive de 7 puntos a sólo un 63 por ciento comparado 

con el año pasado, para llegar a su nivel más bajo desde que la encuestadora 

empezó a registrar esta opinión en 2001. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Corea del Norte hace explotar la oficina de 

relaciones con Corea del Sur en Kaesong 

 

Martes 16 junio 2020 / Agencias 

Corea del Norte hizo volar por los aires este martes la oficina de relaciones con 

el Sur, en la ciudad fronteriza de Kaesong, informó el ministerio de Unificación, 

después de días de críticas y amenazas de parte de Pyongyang. 

"Corea del Norte hizo estallar la oficina de Kaesong a las 14:49 horas locales", 

dijo en un mensaje a la prensa el ministerio, que se encarga de las relaciones 

entre las dos Coreas. 

Poco antes, la agencia de prensa surcoreana Yonhap informó de la explosión y 

de una intensa humareda que salía del complejo industrial donde se encuentra 

esta oficina, abierta hace menos de dos años. 

El fin de semana pasado Kim Yo Jong, la hermana del líder norcoreano Kim Jong 

Un, ya profirió amenazas. 

Dentro de poco la inútil oficina de relaciones entre el Norte y el Sur quedará 

completamente destruida", dijo, misteriosamente. 

Algunos expertos creen que Pyongyang intenta provocar una crisis con Seúl en 

un momento en que las negociaciones sobre su programa nuclear están 

paralizadas. 



Desde principios de este mes, Pyongyang multiplica los ataques verbales contra 

su vecino, sobre todo contra los desertores norcoreanos que desde el Sur envían 

folletos de propaganda hacia el norte por encima de la zona desmilitarizada 

(DMZ) entre las dos Coreas. 

La semana pasada, el régimen norcoreano anunció el cierre de sus canales de 

comunicación política y militar con el "enemigo" surcoreano. 

Los folletos, lanzados con globos hacia territorio norcoreano o dentro de botellas 

que lanzan al río que marca la frontera, suelen contener críticas a Kim Jong Un 

en materia de derechos humanos o por su programa nuclear. 

 

El ejército del Norte "preparado"  

 

Según Cheong Seong-chang, director del Centro de Estudios Norcoreanos del 

Instituto Sejong de Seúl, "Corea del Norte está frustrada por el hecho de que el 

sur no proponga un plan alternativo para relanzar las negociaciones entre 

Estados Unidos y el Norte, dejándola sola para crear un clima propicio a la 

reanudación". 

"Por eso llegó a la conclusión que el Sur fracasó en tanto que mediador en el 

proceso", afirmó. 

Esta oficina fue abierta en septiembre de 2018, antes de una tercera cumbre 

entre el presidente surcoreano Moon Jae-in y su homólogo norcoreano. 

Durante varios meses, los representantes de los dos países estuvieron allí, hasta 

que Pyongyang decidió retirar a su personal tras el fracaso de la segunda cumbre 

entre el líder norcoreano y el presidente estadounidense Donald Trump. 

En enero, la epidemia de nuevo coronavirus llevó a suspender las actividades. 

Desde las protestas del Norte por el envío de folletos, el gobierno de Seúl puso 

en marcha procesos judiciales contra dos grupos de disidentes norcoreanos 

acusados de haberlos enviado al otro lado de la frontera. 

El lunes el presidente surcoreano Moon Jae-in, artífice del acercamiento de 

2018, pidió al norte no dejar "cerrarse la ventana del diálogo". 

El martes, en una nueva escalada verbal, los medios norcoreanos afirmaron que 

el ejército norcoreano está "totalmente preparado" para actuar contra Corea del 

Sur. 

La Guerra de Corea (1950-1953) terminó con un armisticio, no con un acuerdo 

de paz, lo que significa que los dos vecinos todavía están técnicamente en 

guerra. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Ejidatarios de Baja California donan terreno para 

la construcción de un Banco de Bienestar 

 

Con esta acción se brindará un servicio gratuito a 8 mil beneficiarios de la entidad de 

los programas sociales que impulsa el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Lunes 15 junio 2020 / Redacción 

Ejidatarios del estado Baja California (BC) donaron un terreno de 592 metros 

cuadrados para la construcción del primero de 28 Bancos de Bienestar que se 

edificarán en la entidad, para dar atención a alrededor de 8 mil beneficiarios de 

los programas sociales que impulsa el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 

Rubén Tovar Carranza, del ejido de Orizaba en Mexicali BC. -quien donó el 

terreno a la representación de Baja California-, explicó que la entrega la realizó 

esta semana en respuesta a las atenciones de la Procuraduría Agraria y de su 

personal, que ha acompañado y asesorado jurídicamente a sus ejidatarios. 

“Lo hacemos porque hemos recibido mucho apoyo de la Procuraduría Agraria, 

aparte de los juicios que nos ha llevado en el Tribunal Agrario. Estamos 

agradecidos con los servicios que nos presta la institución de servicio social, y 

en apoyo al proyecto del presidente de la República, Andrés Manuel López 

Obrador, para la Cuarta Transformación”.  

Además, felicitó al Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, y al 

representante de la institución de servicio social en Baja California, Gonzalo 

Estrada Cervantes, quien informó que en el ejido Orizaba, de 592 metros 

cuadrados, es uno de los 28 predios donados, y que sigue en busca de más 



terrenos la dependencia gubernamental, para transformarlos en Bancos de 

Bienestar y brindar el servicio social a esa población. 

Dio a conocer que el terreno se ubica físicamente sobre la avenida Santa Isabel 

sin número en Baja California y fue donado porque ejerce -dicho ejidatario-, el 

dominio pleno del lugar, por lo que a la brevedad se iniciarán los trabajos de 

edificación. 

“Con este logro, podemos decir que la Procuraduría Agraria en Baja California 

avanza en la participación en ese proceso de la identificación de mil 200 predios 

de propiedad social, pues es la meta a nivel federal”, subrayó el funcionario. 

A este banco acudirán 8 mil beneficiarios de los programas de bienestar cada 

dos meses. Es una zona donde tendrá mucho impacto y aquí se expedirán los 

servicios como tarjetas electrónicas, becas de programas como Sembrando 

Vida, Jóvenes Construyendo el Futuro, entre otros apoyos del gobierno del 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Construirán otro Banco de Bienestar en Mexicali 

 

Lunes 15 junio 2020 / Fanny Loreto 

Baja California, Mexicali. - En el Ejido Orizaba, donde se concentra una de las 

zonas con mayor necesidad en Mexicali, se construirá el tercer Banco de 

Bienestar, con una inversión de casi 2 millones de pesos y se proyecta concluirlo 

a más tardar a finales del mes de agosto del presente año. 

Así lo dio a conocer el Delegado Federal Único, Jesús Alejandro Ruiz Uribe, 

quien encabezó las primeras acciones de trabajo en las inmediaciones de la 

colonia Santa Isabel, donde en un predio de 600 metros cuadrados, se 

materializará esta importante obra social. 

Destacó que estos bancos quedan en buenas manos en su construcción a cargo 

del departamento de ingeniería de la Secretaría de la Defensa Nacional, quienes 

hasta el día de hoy trabajan en 6 frentes de construcción de Bancos del Bienestar 

en los diferentes municipios de Baja California de un total de 14   que se tiene 

proyectados este 2020. 

Acompañado de la diputada local de Baja California, Eva María Rodríguez, quien 

representa a una buena parte de las familias asentadas en esta zona, dijo que 

“estos bancos son incluyentes, no se discriminará a nadie por su condición social 

o de cualquier otro tipo, se trata bancarizar a los que nunca han tenido esta 

posibilidad”. 

Además, dijo que las personas que reciben los apoyos sociales, ya no tendrán 

que trasladarse hasta el centro de la ciudad, para ir a cobrar su dinero, sino   de 

manera inmediata a unos metros de su casa, ahí se encontrarán con el Banco 



de Bienestar, que además los protege de intermediarios y de esa forma reciben 

con mayor seguridad sus beneficios. 

Agradeció al ejidatario Rubén Tovar, por su generosidad de donar este predio al 

Gobierno Federal para construir este Banco del Bienestar, así como al 

representante de la Procuraduría Agraria en Baja California, Luis Hernández, por 

hacer los trámites correspondientes. También por la participación del delegado 

regional de Bienestar Social Federal en Mexicali, Jaime Rojo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Se construye nuevo Banco del Bienestar en el 

Ejido Orizaba de Mexicali 

 

Lunes 15 junio 2020 / Redacción 

En el Ejido Orizaba, donde se concentra una de las zonas con mayor necesidad 

en Mexicali, se construirá el tercer Banco de Bienestar, con una inversión de casi 

2 millones de pesos y se proyecta concluirlo a más tardar a finales del mes de 

agosto del presente año. 

Así lo dio a conocer el delegado federal único, Jesús Alejandro Ruiz Uribe, quien 

encabezó las primeras acciones de trabajo en las inmediaciones de la colonia 

Santa Isabel, donde en un predio de 600 metros cuadrados se materializará esta 

importante obra social. 

Destacó que estos bancos quedan en buenas manos en su construcción a cargo 

del departamento de ingeniería de la Secretaría de la Defensa Nacional, quienes 

hasta el día de hoy trabajan en 6 frentes de construcción de Bancos del Bienestar 

en los diferentes municipios de Baja California de un total de 14 que se tiene 

proyectados este 2020. 

Acompañado de la diputada local, Eva María Rodríguez, quien representa a una 

buena parte de las familias asentadas en esta zona, dijo que “estos bancos son 

incluyentes, no se discriminará a nadie por su condición social o de cualquier 

otro tipo, se trata bancarizar a los que nunca han tenido esta posibilidad.” 

Además, dijo que las personas que reciben los apoyos sociales, ya no tendrán 

que trasladarse hasta el centro de la ciudad para ir a cobrar su dinero, sino de 

manera inmediata a unos metros de su casa, ahí se encontrarán con el Banco 



de Bienestar, que además los protege de intermediarios y de esa forma reciben 

con mayor seguridad sus beneficios. 

Agradeció al ejidatario Rubén Tovar, por su generosidad de donar este predio al 

Gobierno Federal para construir este Banco del Bienestar, así como al 

representante de la Procuraduría Agraria en Baja California, Luis Hernández, por 

hacer los trámites correspondientes. También por la participación del delegado 

regional de Bienestar Social Federal en Mexicali, Jaime Rojo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Habrá otras dos reuniones con propietarios de 

terrenos por donde pasará la Carretera a Villa 

Purificación 

 

Lunes 15 junio 2020 / Enrique mendez 

Jalisco, Villa Purificación. - Durante una reunión de trabajo que se realizó el 

pasado viernes en donde ejidatarios de la comunidad indígena de Chiquihuitlán, 

Agua Salada y de la Estancia de Amborín, propietarios de los terrenos por donde 

pasará la carretera Autlán – Villa Purificación, conversaron con personal de la 

Secretaría de Infraestructura y Obra Pública (SIOP) y se acordó realizar otras 

dos reuniones, la primera de ellas para este martes, para acordar con cada 

comunidad los detalles de los terrenos que se verán afectados por el trazo de la 

ruta, así como el monto que se les ofrecerá como indemnización. 

Como primer paso, propuso el director jurídico de la SIOP, Guillermo Brambila 

realizar las negociaciones en dos etapas, una en Villa Purificación, donde 

atenderá las dudas y lo concerniente a la comunidad de La Estancia de Amborín 

y posteriormente otra, en el municipio de Autlán de Navarro, para atender a las 

comunidades de Chiquihuitlán y Agua Salada. 

“les queremos proponer que lo hagamos en dos etapas en una etapa veamos 

primeramente lo que abarque el municipio de Villa Purificación y en una segunda 

etapa veamos lo que abarca el municipio de Autlán, porque lo digo así, porque 

es mucha la superficie, son muchas las necesidades de las partes, creemos que 

si lo hacemos de manera ordenada lo podemos conciliar”. 

En el caso del municipio de Autlán, señaló que solicitará la presencia de personal 

de la Procuraduría Agraria para que todo se haga con legalidad: 



“para que deje de haber incertidumbres y dudas y vean que no hay ningún abuso 

ni nada por el estilo voy a solicitar la presencia de la Procuraduría Agraria para 

que ella esté presente en esa reunión y de un acompañamiento y de certeza 

jurídica del ejercicio que estamos haciendo nosotros como la autoridad como la 

misma comunidad de lo que se va acordar y al consenso al que se llegue este 

dentro de normatividad y dentro de la legalidad”. 

También señaló que reconocerán como representante legal a Juan Pablo Posa 

nombrado por los comuneros y ejidatarios, así como los pequeños propietarios 

de los terrenos por donde pasará dicha carretera. 

“no tenemos ningún inconveniente en que sean representados por Juan Pablo 

Posa si ustedes se sienten más tranquilos asesorados, adelante, nosotros 

queremos que esto suceda, pero si es importante la presencia de los afectados”. 

Y una vez ya con la representación oficial para atender las negociaciones que 

se realicen, Juan Pablo Posa aceptó la propuesta de la SIOP para llevar a cabo 

las dos reuniones: 

“por supuesto que se aceptan la reunión propuesta para atender a La Estancia 

de Amborín y a cada uno los pequeños propietarios que son afectados para el 

próximo martes, lo mismo la reunión que se propone para el siguiente martes 

posterior a este martes en ocho en compañía de la Procuraduría Agraria con lo 

que corresponde salvo la mejor opinión del presidente de la comunidad 

estaríamos hablando nos veríamos acompañados igual de Procuraduría Agraria 

en Autlán”. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Se dio intercambio de rehenes entre el FNLS y la 

ORCAO 

 

Lunes 15 junio 2020 / Redacción 

Chiapas. - Lo que se dio el domingo en la Curia de la Diócesis de San Cristóbal 

no fue propiamente un acto de liberación por desaparición forzada de tres 

indígenas, sino un intercambio de un rehén por tres rehenes, lo cual se dio como 

parte del conflicto agrario que se traen los miembros de la OCEZ-FNLS con los 

miembros de la ORCAO, sostuvieron fuentes fidedignas. 

Resulta que el Frente Nacional de la Lucha por el Socialismo FNLS, habían 

retenido a Víctor López Santis de la comunidad Chulna, por lo que, en 

consecuencia para buscar su liberación, los miembros de la Organización 

Regional de Cafeticultores de Ocosingo ORCAO retuvieron a Carlos López 

Gómez, Angelina Sántiz López y Enrique Armando Herrera Jiménez, a quienes 

mantuvieron en la comunidad El Nacimiento. 

Pero, el domingo se dio el intercambio de rehenes, el hijo de uno de los líderes 

de Los Petules-ORCAO, un muchacho de 23 años y los tres del FNLS. 

Aseguraron que el fondo es conflicto agrario entre las dos organizaciones por 

tierras, alrededor de 500 hectáreas que poseen después de haberlas arrebatado 

a terratenientes en 1994 cuando el alzamiento armado del EZLN. En ese 

entonces eran caminaban unidos OCEZ ahora FNLS, pero un tiempo después el 

grupo conocido como Los Petules, porque los encabezan quienes se llaman 

Pedro, ésta ya no quiso participar en sus actividades de bloquear carreteras ni 

cooperar para el FNLS, por lo que se fueron a la ORCAO. 



Además de las tierras que mantiene en común en El Carrizal, también tenían una 

tienda de abarrotes, cultivos de apiarios, pero en el conflicto que se traen desde 

hace varios años ya destruyeron la tienda y quemaron las colmenas. 

La OCEZ-FNLS no está conforme con la resolución que dio la Procuraduría 

Agraria, de regularizar como ejido El Carrizal, aun cuando posee las tierras, por 

lo que son ellos quienes echan balas a los ahora miembros de la ORCAO. 

Inclusive, el 09 de junio los del FNLS entraron a incendiar una vivienda en la 

comunidad Río Florido, por conflicto intercomunitario. Esa es la realidad de quien 

agrede, sustentaron. 

Confirmaron que efectivamente en el intercambio de rehenes participó una 

comisión compuesta por José Luis Bezares Selvas Vicario de Paz y Justicia de 

la Diócesis de San Cristóbal de Las Casas, Miguel Ángel Párroco de Oxchuc, 

Marcos Shilón y Edwuard de la Comisión Nacional para el Diálogo con los 

Pueblos Indígenas de México (CDPI), Maestra Marina Patricia Jiménez Ramírez 

de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), Maestro Martin 

Longoria Hernández, coordinador de la Oficina Foránea de la CNDH en San 

Cristóbal de Las Casas, un enlace de los habitantes de El Nacimiento (ORCAO) 

y Yolanda Castro del Frente Nacional de Lucha por el Socialismo.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Sedatu inicia obras en cinco comunidades de 

Texcoco 

 

Lunes 15 junio 2020 / Zuleyma García 

La Secretaría de Desarrollo Agrario y Territorial (SEDATU) inició las obras de 

mejoramiento de espacios urbanos en cinco comunidades del municipio de 

Texcoco, como parte del Programa de Mejoramiento Urbano ejercicio fiscal 

2020. Los trabajos constan de un parque recreativo en la comunidad de Lomas 

de Cristo; en la comunidad de Montecillos se realizará la construcción de jardín 

comunitario y del módulo deportivo en la avenida González, en beneficio de 

todos los habitantes de la localidad.  

En Santiago Cuautlalpan, arrancaron los trabajos de mejoramiento en el 

deportivo, en tanto, en Lomas de San Esteban inició la construcción del centro 

de desarrollo comunitario y módulo deportivo que estará ubicado en las calles 

Faisán y Mirlos.  

A la par, en la comunidad de San Luis Huexotla, se trabaja en la construcción de 

la casa de día para los adultos mayores y un auditorio de usos múltiples.  

Para estas obras se invertirán aproximadamente 105 millones 206 mil 561 pesos 

y se espera que estas acciones concluyan este año.  



El Mejoramiento Urbano ejercicio fiscal 2020, está respaldado por el Programa 

Territorial Operativo que se elaboró durante el último semestre del 2019, a través 

de Instituto de Geografía de la UNAM y con la participación del Municipio y sus 

habitantes.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Sedatu invertirá 4 mil mdp en mejoramiento 

urbano de 13 municipios mexiquenses 

 

Lunes 15 junio 2020 / Redacción 

Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano (Sedatu), comunicó que a través del Programa de Mejoramiento Urbano 

(PMU) se invertirán 4 mil millones de pesos en 13 municipios del Estado de 

México, para la realización de 120 obras; más de 21 mil acciones de ampliación, 

mejoramiento o sustitución de vivienda, y aproximadamente 4 mil 300 de 

regularización y otorgamiento de certeza jurídica.  

La dependencia federal proyecta que esta inversión beneficiará a más 5.2 

millones de habitantes de los municipios a intervenir por el PMU: Cuautitlán 

Izcalli, Nicolás Romero, Ecatepec, Texcoco, Chimalhuacán y Chalco; así como 

parar los contemplados en la estrategia emergente de reactivación económica: 

Zumpango, Tecámac, Jaltenco, Nextlalpan, Tonanitla, Tultitlán y Tultepec. 

Del mismo modo, se prevé que las acciones de vivienda, regulación y certeza 

jurídica que se llevarán a cabo en dichas localidades, incentivarán la creación de 

35 mil empleos directos. 

Meyer Falcón, explicó que las comunidades a las que se destinará la inversión, 

fueron seleccionadas con base en los porcentajes de situación de pobreza y de 

carencia por calidad y espacios de la vivienda. La mayoría de los municipios 

antes mencionados, exceden la media registrada en la Zona Metropolitana del 



Valle de México. Por ejemplo, Chimalhuacán, presenta altos niveles de pobreza 

(61.5%) y de rezago en materia de vivienda (19%). 

El titular de la Sedatu indicó que las carteras de inversión y proyectos ejecutivos 

del PMU ya se encuentran en proceso de licitación y fallo; asimismo, dijo que los 

que serán intervenidos mediante la estrategia emergente, se están conformando 

en coordinación con el gobierno estatal, municipal, y los vecinos de las 

localidades que serán beneficiadas. 

Entre las obras por construirse destacan: parques, infraestructura educativa, 

centros culturales y módulos deportivos, museos, mercados, centros 

comunitarios y bibliotecas, además de la rehabilitación de varios centros 

históricos. 

Por último, Román Meyer destacó los avances del sector vivienda que encabeza 

la Sedatu, informando que, al corte del 31 de mayo, se ha logrado un avance del 

33% en la colocación de créditos hipotecarios a través del Fovissste, Infonavit y 

Sociedad Hipotecaria Federal (SHF), pues se han otorgado 245 mil 766 créditos 

de una meta total de 744 mil 809. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Acuerdan eliminación gradual de plaguicida 

glifosato 

 

Lunes 15 junio 2020 / Ernesto Méndez 

La Semarnat y el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) acordaron la 

conformación de un grupo de trabajo para discutir el tema del uso del glifosato, 

plaguicida prohibido recientemente en México, para su eliminación gradual en un 

período de cuatro años. 

El primer acercamiento virtual se dio el pasado 12 de junio, entre el titular de la 

Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Víctor Manuel 

Toledo; el director del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 

Agroalimentaria (Senasica), Javier Trujillo y el presidente del Consejo Nacional 

Agropecuario (CNA), Bosco de la Vega, para exponer sus posturas y 

preocupaciones con respecto al uso de glifosato. 

En principio, se planteó el intercambio de información sobre investigaciones, 

usos, impactos, experiencias, gestiones y demás aspectos del glifosato para 

contar con más conocimiento y sumarlo a lo expuesto en la “Estrategia Nacional 

para Evitar los Riesgos al Ambiente por los Plaguicidas en México”. 



Un mecanismo que surgió de un taller convocado por la Semarnat en marzo de 

este año con la participación de todos los sectores de la sociedad. 

Toledo reconoció que el CNA es un sector bien organizado que juega un papel 

importante en la economía del país, por lo que celebró su apertura e interés para 

dialogar y trabajar de manera coordinada. 

Señaló que el glifosato sólo es un caso particular de “80 plaguicidas que en 

México pasaron de noche para su regulación por parte de las autoridades 

ambientales, de los cuales varios están prohibidos en el resto del mundo”. 

Explicó que este tema está ligado a una de las siete grandes transiciones que 

impulsa la Semarnat: la reconversión del modelo agroindustrial a un sistema 

agroecológico, a partir de una secuencia gradual para ir caminando hacia la 

supresión total de plaguicidas. 

Al respecto, Bosco de la Vega indicó que los productores están interesados y 

comprometidos con el cuidado de la salud y de sus tierras, y también hizo énfasis 

en que “prohibir el glifosato sería un duro golpe para los productores de este 

país". 

El rendimiento promedio de los cultivos en nuestra experiencia, dependiendo de 

la zona, está entre el 20 y 50 por ciento. La FAO reconoce el impacto de las 

malezas como un problema y señala que las pérdidas anuales causadas por 

malezas al año en países en desarrollo se estima en 125 millones de toneladas 

de alimento, suficientes para alimentar a 250 millones de personas", subrayó. 

En este sentido, el presidente del CNA agradeció la oportunidad de dialogar y 

reiteró la voluntad del organismo de sumar esfuerzos con el gobierno del 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Propuso la conformación de una mesa de trabajo tripartita: gobierno, academia 

y sector agrícola para la revisión profunda del uso del glifosato en México, y 

solicitó un periodo de cinco años para realizar las investigaciones y el desarrollo 

de sustitutos viables. 

Agregó que el 50 por ciento del glifosato se utiliza en el sur sureste y que la 

prohibición de su uso sin alternativas implicaría dejar de producir más de 76 mil 

millones de pesos, teniendo mayor impacto en varios cultivos como el maíz, caña 

de azúcar, jitomate, frijol y trigo, entre otros. 

Víctor Manuel Toledo prometió que no habrá ningún acto de autoritarismo y será 

importante contar con información fidedigna sobre la evaluación de riesgo de 

este herbicida en nuestro país, incluyendo la dimensión geográfica, regiones, 

territorios, pero también cultivo por cultivo. 

En cuanto a la suspensión de la importación del glifosato, explicó que se actuó 

con base en la recomendación emitida por la Comisión Nacional de Derechos 

Humanos (CNDH), y las evidencias científicas sobre su aplicación. 

El titular de la Semarnat estableció el compromiso de revisar la situación y fijar 

cuotas de importación para un periodo de transición hasta llegar a la sustitución, 

a partir de un estudio que determine las necesidades de uso en la producción y 

de acuerdo con la hoja de ruta a cuatro años para su eliminación en la agricultura 

nacional. 
 

 



 

México alista 'escudo' arancelario si EU activa 

estacionalidad agrícola 

 

Lunes 15 junio 2020 / Héctor Usla 

Graciela Márquez Colín, secretaria de Economía, señaló en una reunión virtual 

de trabajo con Representantes del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) que 

la dependencia a su cargo se encuentra analizando la posibilidad de ejercer una 

respuesta arancelaria en dado caso de que el Gobierno de Estados Unidos de 

‘luz verde’ al tema de la estacionalidad agrícola. 

“Queda claro que la estacionalidad agrícola no es un asunto que forme parte del 

Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), estamos viendo la 

posibilidad de una defensa al amparo de lo establecido en el T-MEC y con los 

instrumentos que nos da la Organización Mundial de Comercio (OMC), por lo 

que podríamos tener una respuesta arancelaria, hemos empezado a estudiar 

esto de manera preventiva”, dijo. 

Bosco de la Vega, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA) señaló 

su preocupación, ya que los productores agrícolas de Georgia y Florida buscan 

proteger sus cosechas de prácticas comerciales desleales que perjudican al 

sector durante una determinada temporada, pero este tema no forma parte de lo 

acordado en el T-MEC. 

Robert Lighthizer, representante comercial de Estados Unidos prometió a estos 

agricultores (a través de una carta) que en un plazo de 60-90 días intercedería 

por sus intereses. 

“Estamos conscientes de la comunicación de Lighthizer, nosotros vamos a 

presentar una postura firme, debido a que este tema quedó desechado en las 



negociaciones del tratado y que hoy aparece (relacionado) con los temas de la 

pandemia y con la campaña política de Estados Unidos”, agregó la secretaria de 

Economía. 

Graciela Márquez agregó que también se encuentran trabajando en otros temas, 

como lo es el comercio electrónico y las amenazas al sector acerero. 

“Sabemos que fuimos suspendidos del acuerdo de la sección 232, pero tenemos 

el caso de las estructuras de acero, que a pesar de que el departamento de 

Comercio de Estados Unidos señaló que no había daño ni dumping tenemos 

amenaza latente”, añadió. 

Diversos representantes de la iniciativa privada manifestaron sus 

preocupaciones y áreas de oportunidades ante la inminente entrada en vigor del 

T-MEC. 

Antonio del Valle, presidente del Consejo Mexicano de Negocios (CMN), resaltó 

que es necesario incrementar el comercio con la región Este de Estados Unidos, 

debido a que la actual participación de México es ‘infame’. 

“La forma más fácil de llegar al Este de Estados Unidos es a través del Puerto 

de Coatzacoalcos y Puerto Progreso, en el Sur-sureste del país, queremos 

multiplicar nuestra participación por 10,15, 20 o 50, y esto se puede lograr a 

través de desarrollo de infraestructura con colaboración pública y privada”, dijo. 

A su vez, Francisco Cervantes, presidente de la Confederación de Cámaras 

Industriales (Concamin), apuntó que la tensión comercial entre Estados Unidos 

y China es una buena oportunidad para que el país capte nuevas inversiones, 

pero se necesita brindar confianza y certeza. 

 

 

 

 

 


